

Título: «Hoy día, nos falla principalmente, la gestión de riesgos en incendios forestales».

Alex Leiva Yevenes, Jefe de Operaciones de CORMA, es Ingeniero en Prevención de Riesgo y uno de los mayores expertos en temas de sustentabilidad y riesgo de incendios forestales y vegetacionales. Conversamos con él, a propósito del actual panorama de voraces incendios que afectan a nuestro país.

## «Hoy día, nos falla principalmente, la gestión de riesgos en incendios forestales».

Es uno de los temas recurrentes de la agenda noticiosa diaria por estos días en Chile. Los incendios forestales se han transformado a la luz pública, en uno de los principales problemas que afectan a las regiones del país. Detrás de su aparente intencionalidad, se esconde una serie de orígenes que desencadenan las constantes labores preventivas de CONAF, Bomberos, Carabineros y CORMA Chile, que si bien es cierto, hacen efecto inmediato cuando las llamas amenazan la vida de las personas, no aplacan aún su constancia y periodicidad, barriendo así con la Naturaleza y las plantaciones forestales, a un grado superlativo.

«Diario Maule Hoy» quiso conocer más en detalle, los esfuerzos que se efectúan desde el sector privado, para menguar estos períodos tan convulsionados de calores intensos, uso del fuego premeditado y destrucción de cientos de hectáreas, muchas veces, irrecuperables para mantener el equilibrio respecto a los efectos del cambio climático global. Conversamos con **Alex Leiva Yevenes**, Jefe de Operaciones de **CORMA**, que es también Ingeniero en Prevención de Riesgo, quien gentilmente respondió nuestras inquietudes.

¿Qué es CORMA?  
 «Es la **Corporación Chilena de la Madera**, desde hace más de 65 años aproximadamente, donde reunimos empresarios forestales, propietarios de bosques y profesionales del sector forestal, todos asociados en esta institución. Tenemos alrededor de 38 empresas asociadas».

¿Cómo se ha visto el panorama actual de los incendios forestales, porque parece que ha ido crecien-

do ostensiblemente? ¿Qué es lo que nos falla en el sistema?

«Hoy día nos falla principalmente, la gestión de riesgos en incendios forestales. Actualmente, son incendios vegetacionales. No son sólo los bosques los que se queman. Estamos trabajando fuertemente en una campaña contra los incendios vegetacionales, donde le enseñamos a la comunidad como protegerse, ya sea, la casa segura, familia y comunidad protegidas. Estamos trabajando fuertemente con las juntas de vecinos y con los municipios. La idea es que, a través de la Unidad de Gestión de Riesgo de Desastres de los Municipios, empiecen a tomar a cada una de estas localidades, porque además, les sirve al plan de emergencia municipal para asumir qué hacer en caso de un incendio vegetacional. Lo más importante es cómo prevenir para evitar que tengamos incendios. Y más que eso, sería bonito pensar en vivir sin incendios forestales, como era antes».

¿Qué es lo básico para entender cómo evitar un incendio?

«Si tenemos un siniestro vegetal, la persona va a defender su patrimonio para que no se le quemé. Pero la idea es que, no lleguemos a eso. Que la persona esté preparada, que el terreno esté raspado y que estén limpias las canaletas de hojas secas. Una pavesa que salta chispa, cae arriba del techo y enciende al tiro. Ojala tenga un estanque de agua, aunque sea de 1.000 litros listo, en caso de un inicio básico. Y si se agranda el incendio, por favor, deje ese amago a los profesionales como: Bomberos, CONAF, las Brigadas de las empresas privadas que van a llegar rápidamente».



¿Por qué razón este año se concentró la mayoría de los incendios en La Araucanía y el Bio-bío? ¿Qué hay detrás de estos incendios, en comparación a otras regiones, como el Maule donde se ha actuado oportunamente?

«En la Región del Maule hemos aprendido a trabajar con el siguiente concepto: Los Privados solos, no pueden. Los Públicos solos, tampoco pueden. Y la comunidad sola tampoco puede. La Región del Maule entendió que esta mesa de tres patas, tiene que estar tan bien equilibrada, para que se ensamble y funcione pareja. Con estos tres entes, que estamos metidos en el tema de los incendios, hemos podido lograr entendernos. En segundo lugar, hemos podido comprender que, el sistema de comando de incidentes que es sumamente importante, esté a cargo de la emergencia. O sea, la asume en completitud. El resto nos sumamos para apoyar. Respecto a porque en las otras regiones se concentraron los incendios de mayor magnitud, yo creo que tiene una multiplicidad de variables. Están los conflictos internos y el tema de no entender roles. Es una mezcla

general, pero estamos trabajando para solucionar eso, para ir unificando el mismo criterio que tiene la Región del Maule. La Ministra Carolina Toha, lo dijo, están haciéndolo bien, porque están efectuando patrullajes todos en conjunto, las veinticuatro horas del día. Estamos utilizando drones de vigilancia. Esta semana llegaron más drones, son alrededor de setenta con cámaras nocturnas. Y en toda esta vigilancia permanente, participan instituciones como: la PDI. Carabineros, las empresas privadas y de Seguridad Pública. Ha habido el concepto de copar el territorio para que nos vean y que seamos vistos en acción. Eso también ha ahuyentado al que quiere iniciar incendios».

¿Cuántas personas han caído detenidas por iniciar incendios?

«Ya sea por intencionalidad u omisión han caído numerosas personas. En los casos más graves y condenatorios, hay penas y presidio. Alrededor de quince personas ya están detenidas en la región del Maule, producto de incendios vegetacionales».

¿Cómo se pueden combatir incendios en zonas tan extremas, similares a las

que hemos visto destruidas en la Patagonia argentina?

«Hacia el lado de la Patagonia, tenemos una topografía muy accidentada y muy compleja para trabajarla en terreno. Allí principalmente se puede acceder solo con aeronaves y en algunos sectores terrestres, no llegan porque es muy distante. Lo único que queda es abrir la conciencia a los turistas, que si van a los lugares a disfrutar de la naturaleza, dedíquense a ello. Recuerden que está totalmente prohibido hasta las primeras lluvias del año, el uso del fuego. Hay que ser muy responsables respecto a este tema. Cuidemos nuestra hermosa naturaleza, eso es lo importante».

¿Qué tipo de capacitación está efectuando CORMA para los bomberos de Chile?

«Como CORMA fuimos los pioneros al retomar un convenio que tenemos con la Junta Nacional de Bomberos. Acá en el Maule, lo reactivamos y lo empezamos a potenciar, con la idea de llegar a 500 bomberos capacitados el año pasado. Hasta la fecha llevamos 948, y creo que vamos en los 1.200 bomberos certificados, que son del Maule, Ñuble, Bio-Bío y Osorno. Este fin de semana, partiremos con Instrucción a Instructores de la Sexta Región. Son 30 bomberos, para que ellos puedan replicar a toda su gente. Si todo funciona bien, este año deberíamos llegar fácilmente a los 1.000 voluntarios más. El programa a desarrollar contempla al año 2030, tener 5.000 bomberos capacitados. Sin duda que es una fuerza de tarea muy importante».

¿Se refiere a capacitación para bomberos exclusivamente forestales?

«No se refiere a bomberos forestales. Por ley, la definición de Bomberos es aquel que está para res-

guardar a las personas y sus bienes materiales. Lo que pasa es que hoy día con la interfaz, a través de estas famosas parcelaciones, se han ido achicando. Estamos tapados en parcelaciones y estamos muy complicados con eso. Por lo tanto, la interfaz que había antiguamente entre el bosque y las comunidades, era muy grande y sostenible. Hoy día, tenemos cero posibilidades. Entonces, tenemos que enseñarle al bombero, como se trabaja un incendio forestal, que es muy distinto a como se trabaja un incendio compartimental o multicompartmental. En el incendio de casas, uno lanza agua. En el incendio vegetal, uno tiene que segregar la continuidad de combustible y llegar a suelo mineral. Estos son los famosos cortafuegos. Estamos enseñándoles nuevas tácticas, estrategias y combate en un incendio vegetal. La idea es que el bombero sepa qué hacer cuando llegue a enfrentar un incendio vegetal».

¿A qué obedece tu visita a la Fundación Trekkingchile?

«Si lo tuviéramos que poner en un contexto, no me hubiese imaginado, que pulmón verde tan preciado tenemos en Talca. Eso es lo primero. Lo segundo: la interacción que hay entre la fundación y la comunidad, sea adulto mayor, la comunidad escolar, el parque, la educación vial que se le hace a los niños, el concepto de cómo conectarse nuevamente entre el ser humano, la tierra y el cielo, es una vivencia mágica, que solamente hay que venir y vivirlo plenamente. Hoy día me queda compartir esta hermosa experiencia, con mi jefatura, de que tenemos un mundo distinto, una oportunidad y una visión diferentes aquí a pasos de Talca», concluyó.

